

---

Apéndice

Encuentro ININTE/Facultad de Teología UCA)  
y Red Religio/Instituto de Historia Argentina  
y Americana Dr. Emilio Ravignani (UBA/  
CONICET)

revista  
TEOLOGÍA

Barral, María Elena; Ayrolo, Valentina

---

**María Elena Barral**  
**Valentina Ayrolo**

**Revista Teología**

Pontificia Universidad Católica Argentina Santa María de los Buenos  
Aires, Argentina  
ISSN: 0328-1396  
ISSN-e: 2683-7307  
Periodicidad: Cuatrimestral  
vol. 60, núm. 140, 2023  
revista\_teologia@uca.edu.ar

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/800/8004039014/>



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-  
NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.

El 5 de octubre de 2022 tuvo lugar en la sede de la Facultad de Teología de la UCA un encuentro entre la Red Religio del Instituto Ravignani e investigadores del Instituto de Investigaciones Teológicas (ININTE). Si bien algunos y algunas integrantes de ambos espacios institucionales ya habían mantenido distinto tipo de intercambio (en el marco de las jornadas de la JHEA o eventos académicos organizados por Religio, entre otros) en esta oportunidad se realizó una jornada de trabajo con el objetivo de iniciar formalmente un camino de mutuo conocimiento y de colaboración.

La jornada constó de distintos momentos: la presentación de los grupos y de los proyectos de investigación individuales y colectivos y una visita a las bibliotecas de la Facultad. Por último, realizamos un conversatorio con el Pbro. Dr. Juan Guillermo Durán revisando algunos aspectos de su monumental obra.

Por parte de la Facultad de Teología se encontraban presentes el mencionado Decano Dr. Carlos Galli, el Dr. Juan Guillermo Durán, la Dra Marcela Mazzini, el Dr. Ernesto Salvia el Secretario Académico de la Facultad Ricardo Albelda y el Dr. José Carlos Caamaño director de la revista *Teología*. Por parte de la

Red Religio: sus coordinadoras Dra. Valentina Ayrolo (UNMdP/CONICET y la Dra. María Elena Barral (UNLu/Instituto Ravignani/UBA-CONICET) y las y los historiadores provenientes de distintas universidades del país: Dra. María Elena Imolesi (Instituto Ravignani/UBA), Dra. Alicia Fraschina (UBA), Dr. Lucas Bilbao (UNICEN), Dr. Nicolás Perrone (UNSAM/CONICET), Dr. Fabián Vega (UNSAM/CONICET), Mgr Nancy Calvo UNQ), Lic. Fernando Gómez (UBA), Lic. Jesús Binetti (UNLu), Prof. Fernando Collino (UNLu) y Prof. Camilo Zarza Valencia (UNLu/CONICET). Estuvieron presentes de manera virtual el Dr. Guillermo Wilde (UNSAM/CONICET), coordinador de la red, el Dr. Ignacio Telesca (UNAF/CONICET) y la Dra. Telma Chaile (ICSOH-UNSa/CONICET)

El decano de la Facultad Pbro Dr. Carlos Galli dio la bienvenida al grupo, presentó y expuso algunas de las líneas de investigación en curso en el ININTE del cual es directora la Dra. Marcela Mazzini, así como el contenido del último número de la Revista *Teología*. En particular se detuvo en un proyecto de investigación institucional de la Facultad de Teología desarrollado desde 2018 a pedido por la Conferencia Episcopal Argentina sobre la Iglesia y la violencia en Argentina durante el período 1966-1983. Luego de varios años de trabajo llevado a cabo por un equipo interdisciplinario de investigadores<sup>[1]</sup>, en el momento actual se ha publicado el primer tomo resultante de esa investigación<sup>[2]</sup> y en los próximos meses lo harán los tomos II y III.

Por su parte, la Dra. María Elena Barral realizó una síntesis de la historia de la red Religio y de las principales líneas de investigación en curso. Por su parte, cada uno y cada una de los integrantes sintetizó su trabajo de investigación. El recorrido particular realizado por Religio cuenta ya con un cuarto de siglo y a lo largo de estos años se ha reconfigurado en su composición, objetivos y dinámica. En sus comienzos en el año 1996 varios de los y las integrantes del entonces “grupo” se encontraban redactando sus tesis doctorales, defendidas en los años siguientes. A partir de 2012 se ha buscado una apertura en tres direcciones: en primer lugar, se ha privilegiado un enfoque orientado a reconstruir los enlaces de las agencias y las instituciones religiosas<sup>[3]</sup>; luego, se ha estimulado el trabajo interdisciplinario y, por último, se han tendido puentes entre proyectos de investigación con sede en el Instituto Ravignani y otras investigaciones en curso desarrolladas en diferentes ámbitos institucionales del país y del extranjero. En aquel momento identificamos tres limitaciones en los estudios históricos sobre el fenómeno religioso: en primer se había tendido a separar las jurisdicciones eclesiásticas dándoles un excesivo peso a las jurisdicciones provinciales y nacionales, descuidando la historicidad del espacio; en segundo lugar se habían privilegiado los estudios sobre las dinámicas institucionales relegando la dimensión de las prácticas y, en tercer lugar, se había tendido a separar la historia de las órdenes religiosas de la historia de las diócesis. Con este diagnóstico a partir de 2016 hemos desarrollado distintos proyectos de investigación y eventos académicos nacionales e internacionales<sup>[4]</sup> a partir de una agenda de trabajo que busca superar la opacidad de las conexiones entre los problemas históricos estudiados y problematizar los motivos de su invisibilización. La presencia de investigadoras e investigadores de distintas UUNN ha facilitado una conversión del grupo original en una red compuesta por diferentes nodos temáticos localizados a lo largo y a lo ancho del país.

En un segundo momento del encuentro realizamos una visita a las bibliotecas de la Facultad: la Biblioteca Antigua, con sus salas Cardenal Mejía y la sala Cardenal Quarraccino y la nueva sala –bautizada Roemmers, en recuerdo la familia y empresa que realizó la donación de los fondos- que contiene los recursos necesarios para los estudios de grado. Por su parte, con la guía de la bibliotecaria Gabriela Villegas y el Dr. Juan Guillermo Durán accedimos al espacio donde se aloja el *Fondo antiguo* el cual fue puesto en valor a través de su preservación, saneamiento de plagas y otros elementos dañinos.

Por último, se realizó el conversatorio con el Dr. Juan Guillermo Duran quien ofreció una exposición acerca de los inicios de su investigación histórica y sus etapas posteriores. En particular se detuvo en sus viajes de investigación, en el inicio de su recorrido, estimulados por el Pbro Lic. Carmelo Giaquinta en los cuales seleccionó, tradujo y editó colecciones documentales de gran valor para la enseñanza e investigación en Historia del catolicismo. Pudimos repasar algunos aspectos de su voluminosa obra de investigación histórica: 16 libros, 53 capítulos de libros y artículos en revistas especializadas y 3 obras colectivas. Allí se encuentran entre otras, las investigaciones sobre la devoción a la Virgen de Luján, el “negrito” Manuel, la trayectoria de Jorge María Salvaire, las fronteras y las relaciones interétnicas, así como los catecismos de distintos períodos y lugares de la historia latinoamericana.

El encuentro fue muy provechoso no solo para el conocimiento de los grupos de trabajo y el intercambio entre colegas, sino también, para reafirmar la necesidad de trabajar articuladamente en función del avance del conocimiento.

## Notas

[1] Integrado por Albelda, Ricardo; Bacher, Carolina; Durán, Juan Guillermo; Elordi, Irene; Forcat, Fabricio; Galli, Carlos; Giudice, Hernán; Grande, Antonio; Liberti, Luis; Llach, Josefina; Mealla, Eloy; Morad, Guadalupe; Pastrone, Pablo; Ramírez, Zulema; Ripaldi, Federico; Roger, María Laura; Salvia, Ricardo; Tavelli, Federico; Urrestarazu, Soledad y Vanzini, Marcos.

[2] Carlos M. Galli, Juan G. Durán, Luis Liberti, Federico Tavelli (eds.), *La verdad los hará libres (I). La Iglesia católica en la espiral de la violencia en Argentina 1966-1983*, Buenos Aires: Planeta, 2023.

[3] Mencionamos las últimas investigaciones colectivas realizadas en el marco de PIP y PICT: *Articulaciones entre diócesis y espacios misionales. Hacia una historiografía comparada de tres jurisdicciones diocesanas: Buenos Aires, Asunción y Córdoba (1767-1820)* y AGENCIA-FONCYT. PICT 2020 Serie A 0885. Temas Abiertos «Dinámicas religiosas en eventos críticos: instituciones, agentes y creencias, siglos XVIII y XIX», Investigadora responsable

[4] Desde 2016 se realizaron más de 40 reuniones académicas con especialistas de distintas disciplinas (Historia, Antropología, Teología, Sociología, Lingüística, Derecho) y universidades nacionales (UBA, UNC, UNMdP, UNLu, UNQ, UNLP, UNSAM, UNR, UNNE, UNF, UNSa, UCA, UADER, UNNE, USAL, UCA, ISEDET, UNSTA, UNT, UNLPam, UNICEN y UNS) y extranjeras (CNRS, EHESS, Université de Paris I-Panthéon-Sorbonne y Université de Rennes-2 de Francia; UNIRIO de Brasil; Fondazione Bruno Kessler, Istituto Storico Italo-Germanico de Italia; Universidad Autónoma de Sinaloa, UNAM, Universidad Iberoamericana y Museo Nacional de Antropología de México; Max-Planck-Institut für europäische Rechtsgeschichte, DAAD de Alemania ; Universidad del País Vasco, Universidad Complutense y Universidad Pablo de Olavide de España; Arizona State University de USA; Universidad Mayor de San Simón de Cochabamba de Bolivia; Meiji University y Utsunomiya University de Japón y UDELAR de Uruguay).